



Lo que
controlamos
Análisis superior,
David Páramo > 3



Lo que controlamos

Hay una suerte de obsesión por el resultado de la elección de Estados Unidos que, para el *Padre del Análisis Superior*, bordea con la evasión o simplemente no tomar responsabilidad sobre lo que sí está en control de los mexicanos.

En este país no se controla la decisión del pueblo de Estados Unidos y es un poco ocioso basar esperanzas en la victoria de quien, se supone, será más o menos conveniente a los intereses nacionales. Esta creencia, además de inútil, se basa mucho más en la ilusión o el miedo que en hechos reales.

En lo que debemos concentrarnos es en lo que sí controlamos como país.

Primero. Mantener la soberanía nacional, no como un ideal pueblerino o populista, sino como el derecho a la autodeterminación que emane de la mayoría de los mexicanos.

Segundo. Tener claro que para el presidente de Estados Unidos su prioridad es su pueblo y para la de México también debe ser su pueblo.

Tercero. No olvidar que gran parte del presente y el futuro de México dependen de la intensa relación comercial con América del Norte, puesto que ocho de cada 10 pesos que vende México en el mundo van a esa región.

Además, se debe sumar la frontera y la dependencia de México a las remesas que provienen de Estados Unidos y que son producto de la incapacidad del gobierno de darle oportunidades a su gente para que prospere dentro del país.

En este sentido, es bueno que el gobierno mexicano tenga claro que la prioridad es mantener el T-MEC, por lo que se está buscando que en 2026 no se abra el acuerdo comercial, sino que simplemente se perfeccione.

La relación con China debe manejarse mediante un paquete con la región Asia-Pacífico y no abrir la puerta como lo ha hecho el resto de América Latina. Es mucho más importante el compromiso que tan rentable ha resultado con América del Norte.

REMATE LOCAL

Cuarto. El gobierno de **Claudia Sheinbaum** tiene que lograr el crecimiento de la economía y no dejarlo todo a la dependencia con Estados Unidos. Si analiza indicadores como empleo o producción industrial, encontrará que la economía está en una franca desaceleración y que no sólo se podría terminar creciendo menos de 1.4% en todo este año, sino que se reafirme la posibilidad de un primer año de gobierno de un muy débil arranque.

El gobierno ha estado trabajando con la iniciativa privada en lo que algunos han calificado como Pacic 2.0, pero en realidad va muchísimo más allá. La inflación no es, hoy por hoy, un problema, puesto que está disminuyendo y pronto se alcanzará la convergencia, en una muy buena medida por la gran política monetaria que ha seguido el Banco de México, gobernado por **Victoria Rodríguez**.

Se trata de una alianza para impulsar la inversión. De la mano de **Altagracia Gómez**, el gobierno ha estado trabajando con diversos equipos de la iniciativa privada para encontrar los cuellos de botella para el crecimiento de la economía, que más o menos se ha sostenido únicamente por el consumo, en el cual el gremio encabezado por **Julio Carranza** ha jugado un papel importantísimo, puesto que el crédito sigue creciendo a tasas muy buenas.

Hay quienes dicen que la política de aumento al salario mínimo y la formalización del empleo son una pieza fundamental y, hasta cierto punto, tienen razón; sin embargo, es mucho más relevante la sana actividad crediticia.

Este programa que plantea el gobierno y que deberá ser anunciado en cualquier momento buscará revertir la desaceleración económica.

REMATE PRESUPUESTAL

Quinto. La evasión de concentrarse en la elección de Estados Unidos ha restado atención a otro tema que sí controlamos los mexicanos. El 15 de noviembre se entregará el primer Paquete Económico de esta administración y se entrega en la coyuntura más compleja desde el sexenio de **Ernesto Zedillo**.

Si bien es cierto que no es una situación tan apremiante, la realidad es que resulta mucho más importante saber dónde fijará la Secretaría de Hacienda, encabezada por **Rogelio Ramírez de la O**, el déficit.

Mucho se ha especulado acerca de si la consolidación fiscal será tan elevada, lo que implicaría la posibilidad real de una recesión en la economía, o si toma la decisión, que parece más adecuada, de dar una cifra creíble de déficit para el próximo año y un programa sólido y paulatino a la disminución del déficit.

Al *Padre del Análisis Superior* le resulta mucho más relevante ver cómo se integra el Paquete Económico de México que el resultado de las elecciones en EU, puesto que ése sí es uno de los temas que claramente controla el gobierno.